

LA PRINCESA LEONOR REINARÁ ¿COMO LEONOR I O COMO LEONOR II?

31 octubre 2023

Carlos Sánchez-Marco

Al término del reinado de Felipe VI, su hija la princesa Leonor, será un día la reina Leonor II de España.

Al tomar el ordinal **II**, la princesa Leonor estaría respetando el haber existido en el antiguo Reyno de Navarra una reina propietaria (no consorte) también llamada Leonor, única reina propietaria que con ese nombre reinó en la historia en alguno de los reinos hispánicos. Aunque sí existieron varias reinas-consorte, a las cuales no se les asignan ordinales.

[Leonor I de Navarra Trastamara Evreux](#) (1426-1479) - 3ª hija de la reina Blanca I de Navarra Evreux Trastamara y del infante Juan de Aragón, duque de Peñafiel - reina titular de Navarra 1464-1479 y reina propietaria de Navarra del 28 enero 1479 al 12 febrero 1479. Su matrimonio con el conde Gastón IV de Foix y vizconde de Béarn llevaría Navarra hacia la órbita de Francia, razón por la cual su nieta la reina Catalina I de Navarra Foix-Grailly-Bearn (1470-1483-1517) fue destronada en 1512 por Fernando el Católico y la facción de los Beamonteses

En el siglo XI, el [primer rey de Castilla y León](#) de nombre Alfonso, se tituló Alfonso VI, no Alfonso I, respetando así la anterior existencia de 5 reyes de [Asturias y León](#), también llamados Alfonso.

En caso de que la Princesa de Asturias tomara como reina el nombre de Leonor I, los navarros nos sentiríamos desairados por ser transgredida la Historia. Ya que solamente sería Leonor I del antiguo reino medieval de Castilla, pero no sería Leonor I de España.

¿Acaso desde la Corte se piensa más bien en términos de Castilla-León y no siempre en términos de España?. Ciertamente. Así por ejemplo, los maceros de la Cancillería Real llevan actualmente en sus tabardos los escudos de Castilla y de León, cuando deberían llevar el escudo de España.



Es cierto que los reyes de España, desde la unión en 1516 (a la muerte de Fernando el Católico) de todos los reinos hispánicos en la Corona de Castilla, León, Granada y Navarra durante el reinado de la reina Juana la Loca, ostentaron

la numeración ordinal del reino de Castilla, no respetando la existencia de reyes en otros reinos hispánicos. Excepción hecha de Alfonso VI de Castilla y León como se ha expuesto anteriormente.

Así, al actual monarca Felipe VI le hubiera correspondido el ordinal IX.

Cuando llega a Castilla el primer rey llamado Felipe (Felipe I de Habsburgo "el Hermoso" 1478-1504-1506, esposo de Juana I "la Loca"), Navarra había tenido anteriormente 3 reyes llamados Felipe:

- * Felipe I (1268-1285-1314) rey consorte de Navarra (esposo de Juana I de Navarra Champagne) y rey a su vez de Francia (titulado Philippe IV "le Bel")
- * Felipe II (1293-1317-1322), hijo de los anteriores Felipe y Juana, rey de Navarra y rey a su vez de Francia
- * Felipe III de Evreux (1306-1329-1343), primo hermano del anterior Felipe II, rey consorte de Navarra (esposo de Juana II de Navarra, hija del rey de Francia y de Navarra Luis I "le Hutin", Louis X en Francia)

En el tiempo de Felipe el Hermoso, Navarra y Castilla-León eran reinos independientes y un "reino de España" era todavía inexistente. Consecuentemente, el nombre "Felipe I" era el correcto a utilizar en Castilla.

Pero, tras la incorporación de Navarra (1515) y Aragón (1516) a la Corona de Castilla, Granada y León ¿debió el nieto de Felipe I de Castilla - Felipe II de España (1527-1556-1598), hijo del Emperador Carlos V - haberse titulado Felipe V de España en vez de Felipe II?. En teoría sí, pero también es muy lógico pensar que tras un Felipe I hubiera venido un Felipe II. Hubiera sido extraño que tras un Felipe I hubiera venido un Felipe V. O sea, que el tema no era fácil de solventar. Lo más correcto es que Felipe II hubiera cambiado su nombre para llamarse Felipe Carlos I, por ejemplo. Y de este modo el nombre hubiera sido perfectamente asumible tanto en Castilla como en Navarra.

Así también, El emperador Carlos V, desde la muerte de su madre Juana "*la Loca*" en 1555 (y hasta su abdicación en 1556) debió haber tomado el nombre de Carlos IV para respetar los anteriores 3 reyes llamados Carlos en el Reyno de Navarra: Carlos I de Francia y de Navarra (+1328); Carlos II de Navarra Evreux (+1387) y Carlos III "el Noble" de Navarra Evreux (+1425).



princesa Leonor de Borbón y Ortiz
futura reina Leonor II

REINAS LLAMADAS LEONOR

- reina [Leonor I de Navarra Trastamara Evreux](#) (1426-1479), 3ª hija de la reina Blanca de Navarra Evreux y del infante Juan de Aragón Trastamara, duque de Peñafiel . Reina titular de Navarra 1464-1479 y reina propietaria de Navarra 28 enero 1479 - 12 febrero 1479
- una Leonor fue [reina de Inglaterra](#): Leonor de Castilla (1244-1297), condesa de Ponthieu, hija del rey [Fernando III el Santo de Castilla y León](#) (1198-1252) y de su segunda esposa Jeanne de Dammartin (o Ponthieu). Casó con el rey Edward I de Inglaterra en Burgos en octubre de 1254.

reinas-consorte en los reinos hispánicos hubo varias:

- Leonor Plantagenêt (1162-1170-1214), reina de Castilla, esposa de Alfonso VIII, hija del rey Henry II de Inglaterra y de la duquesa Alienor de Aquitania
- Leonor de Castilla (1202-1244), reina de Aragón, hija de Alfonso VIII y esposa de Jaime I de Aragón
- Leonor de Castilla (+1359), reina de Aragón, hija de Fernando IV de Castilla, esposa de Alfonso IV de Aragón
- Leonor de Castilla (+ 1416), reina de Navarra, hija de Enrique II Trastamara de Castilla, esposa de Carlos III el Noble, rey de Navarra, abuela de la reina Leonor de Navarra Trastamara y Evreux.

Historia Medieval del Reyno de Navarra

<http://www.lebrelblanco.com>

cuadros genealógicos: <https://www.lebrelblanco.com/historia-medieval/anexo/a0004>